
 
 
 

 

 

ATA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CoEx 1 

No décimo dia do mês de outubro de dois mil e dezessete, às oito horas e trinta 2 

minutos, no Anfiteatro da Reitoria, teve início a reunião extraordinária do Conselho 3 

de Extensão, sob a Presidência do Prof. Dr. Luiz Carlos de Faria.  4 

1. EXPEDIENTE 5 

1.1 - Comunicações da Presidência – O Prof. Dr. Luiz Carlos de Faria, deu boas-6 

vindas aos membros do Conselho de Extensão inclusive aos membros dos campi de 7 

Sorocaba, Araras e Lagoa do Sino.  8 

1.1.2 – O Presidente do Conselho informou que no próximo CoEx será realizada 9 

uma apresentação de uma minuta de regras para prestação de contas de alguns 10 

projetos de extensão. O Pró-Reitor de Extensão reforçou que foi uma recomendação 11 

da Controladoria Geral da União - CGU que alguns projetos com contrato entre a 12 

UFSCar e a FAI.UFSCar deverão ter uma prestação de contas diferenciada.  13 

1.1.3 - O Presidente do Conselho relembrou aos conselheiros sobre a Jornada 14 

Cientifica, Tecnológica e Cultural da UFSCar, que ocorrerá entre 22 e 28 de outubro.  15 

O Presidente do Conselho reforçou que vai ocorrer o X Congresso de Extensão, 16 

entre os dias 24 e 27 de outubro, com mesas de debates entre Pró-Reitores de 17 

Extensão de outras universidades e apresentação de pôsteres de atividades de 18 

extensão da UFSCar. 19 

1.2 Comunicações dos Membros – Não Houve. 20 

3- ORDEM DO DIA –   21 

3.1 – Análise da Nota nº 050/2017PF-UFSCar/PGF/AGU - O Presidente do 22 

Conselho informou que a ProEx solicitou um parecer a Procuradoria Federal sobre a 23 

questão da TV UFSCar e a nota, como ponto de pauta, é a resposta dessa 24 

solicitação. O Pró-Reitor de Extensão Adjunto realizou a leitura do parecer. O Prof. 25 

Dr. Alex Sander Clemente de Souza informou que o parecer foi emitido em função 26 

de uma solicitação que questionava uma resolução do CD FAI e solicitou que se 27 

explicasse esse questionamento para que todos os membros tivessem o 28 

conhecimento do tema. O Prof. Dr. Fábio Gonçalves Pinto informou que a resolução 29 

se trata da questão da FAI.UFSCar gerenciar a TV UFSCar. O professor ressaltou 30 



que para a FAI.UFSCar gerenciar a TV e Rádio UFSCar deveria ter uma solicitação 31 

da Universidade, o que não ocorreu, esse gerenciamento ficou pré-determinado no 32 

conselho da FAI, e o parecer questiona a PF sobre a viabilidade da questão. A Prof.ª 33 

Dr.ª Tereza Mary Pires de Castro Melo informou que qualquer instrumento de 34 

comunicação da Universidade tem um caráter extensionista, pois é um contato direto 35 

da universidade com a comunidade. A professora destacou que a TV.UFSCar faz 36 

parte da pesquisa, ensino e extensão, e que todos os canais de comunicação devem 37 

ser discutidas dentro da universidade.  O Prof. Dr. Victor Lopez Richard disse que há 38 

uma equipe trabalhando na TV UFSCar com um piloto extensionista, como foi 39 

realizado na Rádio UFSCar. O Professor ressaltou que já foram divulgados projetos 40 

de extensão por canais de divulgação visual e que é uma iniciativa que pode render 41 

frutos para a universidade. O professor também informou que alunos do curso de 42 

imagem e som, voluntariamente, estão trabalhando para a realização da TV. O 43 

Presidente do Conselho ressaltou que os membros se atentassem ao ponto de 44 

pauta, o parecer da PF, devendo discutir somente as questões extensionistas. O 45 

Pró-Reitor de Extensão informou que a Prof.ª Dr.ª Débora Burini realizou um 46 

documento sobre o tema e solicitou que ela apresentasse. A Prof.ª Dr.ª Débora 47 

Burini informou que sua formação profissional é na área de “comunicação pública”, e  48 

ressaltou que a TV Universitária é importante, mas que deve ser plural. Em relação 49 

ao documento, a professora informou que anexou exemplos de TV’s para ajudar a 50 

definir os objetivos da TV.UFSCar e ressaltou que a universidade deve discutir a 51 

funcionalidade da TV, pois se isso não ocorre, a TV passa a ter um caráter 52 

corporativo e não universitário. A Professora Débora destacou que no Conselho 53 

Universitário também não há um entendimento completo da TV.UFSCar, pois 54 

existem dois tipos de comunicação visual atualmente, A TV pelo Facebook e a TV 55 

com sinal aberto. A Professora propôs a criação de uma comissão que tem a 56 

prerrogativa de criar fóruns de discussão, debates e sustentar o modelo de TV 57 

universitária. A Prof.ª Dr.ª Teresa Mary Pires de Castro Melo disse que é a favor de 58 

um canal de comunicação da universidade com a comunidade, mas a professora 59 

aponta sua preocupação na utilização da comunicação pública. A Prof.ª Dr.ª Sabrina 60 

Helena Ferigato informou que o Conselho realmente não deve discutir o âmbito 61 

jurídico da TV.UFSCar, mas sim no âmbito acadêmico e social, partindo para a 62 

formação do conteúdo da TV. A Professora defende que para a criação desse 63 



conteúdo deve se atentar aos profissionais com expertise nessa área e acredita que 64 

a criação de uma comissão é importante para ajudar a dar forma para a TV.UFSCar.  65 

A Sra. Elizabeth Aparecida Baraldi informou que não entendeu o papel da comissão, 66 

se ela tem um caráter de discussão ou de deliberação do conteúdo da TV.UFSCar. 67 

A Prof.ª Dr.ª Débora Burini informou que o papel da comissão é buscar estudo de 68 

caso, documentação, legislação, ou seja, todo um aparato que subsidie a discussão 69 

dentro do Conselho Universitário e dentro do Conselho de Extensão. A professora 70 

Débora disse que a comissão irá partir dessa pesquisa e depois da criação de um 71 

fórum de discussão com a comunidade universitária buscando esclarecer qual o 72 

papel de uma TV universitária no âmbito da extensão. O Prof. Dr. Victor Lopez 73 

Richard informou que a equipe que atua hoje na TV.UFSCar tem um trabalho árduo 74 

para divulgar as informações para a comunidade e destacou que a TV pela rede 75 

social tem um grande impacto. O professor reforçou ainda que para a TV funcionar, 76 

terá que ter um grande número de pessoas engajadas no projeto, pois a estrutura da 77 

TV é precária, mas tem grande potencial. A Sra. Graziela Yuri Matsuno informou que 78 

o grupo que atua na TV UFSCar realizou uma reunião com pessoas que tinham 79 

ideias para a TV e propôs que esse grupo fizesse parte da comissão, pois eles estão 80 

no dia a dia do andamento da TV. A Prof.ª Dr.ª Jaqueline de Alcântara Marcelino da 81 

Silva ressaltou que existe uma equipe dedicada a produzir uma programação, mas 82 

destacou a importância de se atentar a fala de uma profissional com expertise nessa 83 

área e entender qual a contribuição social que a UFSCar quer dar para a 84 

comunidade na questão extensionista dentro do projeto da TV. A professora entende 85 

que a criação de uma comissão seria de grande importância para tratar desse tema.  86 

A Sra. Elizabeth Aparecida Baraldi reforçou a fala do Professor Victor e disse que já 87 

existe um grupo trabalhando na TV e também destacou que não se deve engessar a 88 

programação da TV.UFSCar, pois qualquer membro da universidade pode sugerir 89 

uma programação. A mesma também informou que não há necessidade de haver 90 

somente profissionais da área de comunicação envolvida no projeto, pois todos os 91 

membros da universidade podem contribuir para a comunicação social universitária. 92 

O Prof. Dr. Alex Sander Clemente de Souza informou que está confuso com a 93 

discussão, pois antes ela tinha um caráter administrativo e gerencial da TV.UFSCar 94 

o que o incomodava, porém agora as motivações são filosóficas e preocupação com 95 

o conteúdo, o que ele considera importante. O Professor destacou os relatos de que 96 

existe uma equipe que está trabalhando para a realização da TV e reforçou que não 97 



se deve esquecer essas pessoas na hora de se discutir o tema. O Professor Alex 98 

informou que apesar do CoEx discutir sobre o conteúdo, ele entende que a formação 99 

da TV não passa somente pelo tripé ensino, pesquisa e extensão, mas também é 100 

um direito da comunidade de propor uma programação, por isso entende que a 101 

discussão sobre o tema não deve se limitar somente ao CoEx. A Prof.ª Dr.ª Débora 102 

Burini reforçou que os membros não devem confundir a TV Facebook com a TV 103 

UFSCar com sinal aberto e que seu desejo é contribuir para a construção da TV 104 

UFSCar. A professora destacou que propôs a criação de uma comissão no âmbito 105 

extensionista, pois no CoEx surgiu essa demanda por meio do parecer da 106 

Procuradoria Federal que aponta que o conselho pode discutir questões 107 

relacionadas a TV e das distorções de informações sobre o tema. A Prof.ª Dr.ª 108 

Tereza Mary Pires de Castro Melo reforçou que quando fala do caráter extensionista 109 

da TV, não está excluindo os âmbitos de ensino e pesquisa, mas esclarece que é na 110 

extensão que se verifica a relação direta com a comunidade externa, por isso ela se 111 

torna uma TV extensionista, porém não se limitando somente a um conteúdo de 112 

extensão. A professora reforça que como se trata de uma TV universitária, 113 

obviamente, não se limita somente a profissionais da comunicação, no entanto ela 114 

entende que profissionais especializados da área podem contribuir para a formação 115 

da TV. A professora Thereza informou também que o CoEx não deve limitar a 116 

discussão somente no conteúdo, pois a gestão do órgão também é tão importante 117 

quanto. A Prof.ª Dr.ª Sabrina Helena Ferigato reforçou que a gestão e o conteúdo 118 

não podem ser discutidos de maneira oposta e devem estar na mesma linha de 119 

pensamento. A professora entende que a comissão tem um papel importante para 120 

discutir a gestão no caráter extensionista e os fóruns de discussões seria o local 121 

ideal para ter sugestões e propostas externas. O Presidente do Conselho informou 122 

que a discussão sobre o tema deve ser levada ao Conselho Universitário e que a 123 

comissão, se criada, deve ser atentar somente as questões de extensão que cabe 124 

ao CoEx. Os membros indicados e que confirmaram sua participação para compor a 125 

referida comissão foram os seguintes: Professores Hylio Lagana Fernandes, José 126 

Eduardo Marques Baioni, Débora Burini, Anton Castro Miguez, Victor Lopez Richard 127 

, Teresa Mary Pires de Castro Melo ( campus Sorocaba) e a Técnica-administrativa, 128 

Elizabeth Aparecida Baraldi. Após várias discussões, O Conselho de Extensão, em 129 

sua Reunião Extraordinária, em 10/10/2017, deliberou por aprovar a criação de uma 130 



comissão para elaborar proposta relativa às questões extensionistas que poderão 131 

ser viabilizadas pela TV-UFSCar. 132 

3.2 – Indicação de representante docente CoEx (titular) para a composição do 133 

CoAd. - Após o afastamento para pós-doutorado do represente titular do CoEx no 134 

CoAd, Prof. Dr. Wilson Alves Bezerra, o representante suplente Prof. Dr. Luiz 135 

Fernando Takase, foi eleito como titular. Com isso, o Prof. Dr. José Eduardo 136 

Marques Baioni se candidatou a representante suplente do CoEx na composição do 137 

CoAd, ambos eleitos por unanimidade.  138 

3.3 – Custo Operacional FAI para Eventos – A Sra. Rosemeire Gallo Mecca, 139 

coordenadora da Coordenação de Apoio a Eventos da UFSCar - CaEv, relembrou 140 

que o representante do CoEx no Conselho deliberativo da FAI.UFSCar, Prof. Dr. 141 

Fabio Gonçalves Pinto relatou que na última reunião do Conselho deliberativo da 142 

FAI.UFSCAR, foi deliberado uma consulta aos colegiados da UFSCar sobre a 143 

proposta de aumento do custo operacional FAI nas atividades de extensão 144 

classificadas como Evento. Diante disso, na 88ª reunião ordinária do CoEx 145 

deliberou-se que a Comissão Assessora de apoio a Eventos Acadêmicos (CoAEv) 146 

apresentasse para o CoEx uma proposta de aumento a ser encaminhada ao 147 

Conselho da FAI. Desta forma, a Sra. Rosemeire agradeceu aos integrantes dessa 148 

comissão e apresentou a proposta aos membros:  149 

1 - Isenção de custo operacional FAI para projetos com captação de recursos até 150 

R$2.000,00;  151 

2 – 5% de custo operacional FAI para projetos com captação de recursos acima de 152 

R$2.000,00 até R$10.000,00;  153 

3 – 7.5% de custo operacional FAI para projetos com captação de recursos acima de 154 

R$10.000,00.  155 

Após várias discussões, a proposta foi aprovada e será encaminhada, através do 156 

representante do CoEx no Conselho Deliberativo da FAI.UFSCar, ao Conselho 157 

Deliberativo da FAI.UFSCar.  158 

3.4 – Atividade de extensão “Leitura e Cultura; Contação de histórias”, 159 

processo nº 23112.002544/2017-09-  A Sra. Rosemeire Gallo Mecca informou que 160 

o proponente da proposta iria solicitar o cancelamento, mas a atividade já tinha sido 161 

realizada. O Presidente do Conselho esclareceu que a proposta foi tramitando e o 162 

coordenador não prestou os esclarecimentos necessários e quando acessou a 163 

tramitação o coordenador informou que a proposta já tinha ocorrido. Após várias 164 



discussões, “O Conselho de Extensão, em sua Reunião Extraordinária, 10/10/2017, 165 

deliberou que a atividade de extensão “Leitura e Cultura: Contação de Histórias, 166 

processo nº 23112.002544/2017-09 terá o status alterado para “Desistente” no 167 

sistema ProExWeb”.  168 

3.5 – Atividade de extensão “Acne e Rosácea”, processo nº 23112.002607/2017-169 

19 - A Sra. Rosemeire Gallo Mecca informou que é praticamente a mesma situação 170 

do ponto de pauta anterior, onde a coordenadora já revelou que a proposta já tinha 171 

sido realizada antes de registrar no ProExWeb. A Sra. Rosemeire revelou que o 172 

parecerista recomendou a não-aprovação por entender que a proposta tinha caráter 173 

acadêmico e não extensionista. “O Conselho de Extensão, em sua Reunião 174 

Extraordinária, em 10/10/2017, deliberou pela não aprovação da atividade de 175 

extensão “Acne e Rosácea”, processo nº 23112.002607/2017-19”. 176 

Nada mais havendo a tratar, o Prof. Dr. Luiz Carlos de Faria agradeceu a presença, 177 

declarando encerrada a reunião, na qual, eu, Aline Chulu Gonçalves Souza, na 178 

qualidade de secretária desta reunião, lavrei a presente Ata, a qual assino após ser 179 

assinada pelo Prof. Dr. Luiz Carlos de Faria e demais membros presentes. 180 
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